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В ближайшее время горожане 
станут свидетелями коренных 
изменений в работе обществен-
ного транспорта, каких не было, 
наверное, лет двадцать. Власть 
в Ставрополе готовится ре-
шительно навести порядок, по 
сути, в целой отрасли. Хотя, на 
первый взгляд, разговор идет 
всего об одном муниципаль-
ном предприятии. Зато каком! 
СМУТП, больше известное, как 
троллейбусное управление, не 
первый год находится в под-
вешенном состоянии. Из раза 
в раз, ценой колоссальных фи-
нансовых вливаний, предприятие 
удавалось спасти, но проблемы 
возвращались. В сегодняшней 
же экономической ситуации, ког-
да у города совсем не осталось 
«лишних» денег, настало время 
жестких решений, которые глава 
краевого центра Андрей Джат-
доев чаще всего характеризует 
словами «ручное управление» и 
«хирургическое вмешательство». 
С тем, что пора многое изменить 
в подходах к проблеме, согласны 
и в Ставропольской городской 
Думе, которая недавно приняла 
ряд решений, способствующих 
финансовому оздоровлению 
СМУТП.
О грядущих переменах «Вечер-
нему Ставрополю» рассказали 
глава города Андрей Джатдоев и 
заместитель председателя Став-
ропольской городской Думы Ген-
надий Тищенко.

НА ГРАНИ 
БАНКРОТСТВА
– За последние пять лет, – го-

ворит глава города, – муници-
палитет вложил в троллейбусное 
предприятие колоссальнейшие 
деньги – 750 миллионов рублей. 
Чтобы было понятнее, приведу 
такое сравнение: на эти деньги 
можно было бы построить школу 
с двумя бассейнами. Вдумай-
тесь, что мы потеряли, пытаясь 
спасти СМУТП! Как говорят в на-
роде, не в коня корм. Крупные 
денежные вливания не привели к 
тому, чтобы предприятие разви-
валось. Наоборот, оно оказалось 
на грани банкротства. И если бы 
не решительные действия, пред-
принятые администрацией и го-
родской Думой, сегодня были бы 
введены конкурсные процедуры и 
предприятие уже не контролиро-
валось бы в полной мере муници-
палитетом.

Тем не менее задача админис-
трации и Думы несколько шире 
и не сводится к обеспечению ра-
боты лишь СМУТП. Только комп-
лексный подход может вывести 
из тупика. Что я имею в виду? Се-
годня на улицах города действует 
76 маршрутов! Многие дублируют 
друг друга. На отдельных улицах 
работает до 10 маршрутов, а на 
некоторых «пиковых» точках пе-
ресечения – аж до 40! Рациональ-
но это? Не думаю. Дороги пере-
гружены, вакханалия приводит к 

нарушению элементарных пра-
вил безопасности и проявлени-
ям нечистоплотной конкуренции. 
Понятно желание граждан выйти 
из подъезда и сразу попасть на 
остановку, чтобы быстро уехать 
в любую точку города. Но ведь 
необходимо принимать в расчет 
и другие факторы, оказывающие 
влияние на качество жизни в рас-
тущем городе. Второе. На город-
ских дорогах, по нашим оценкам, 
«болтается» от 300 до 500 водите-
лей-нелегалов. Их деятельность 
не только создает угрозу жизни и 
здоровью пассажиров (ведь ник-
то не знает, в каком состоянии 
транспортные средства и сами 
водители выходят на маршрут), 
но и оказывает негативное вли-
яние на работу добросовестных 
перевозчиков, включая троллей-
бусное предприятие. Проще го-
воря, скудный пассажиропоток 
не позволяет им сводить концы с 
концами.

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО
– Нами принято решение из 

семи действующих маршру-
тов троллейбусов оставить два, 
проходящих из Юго-Западного 
микрорайона по центральным  
магистралям – улице Ленина и 
проспекту Карла Маркса, – гово-

рит Андрей Джатдоев. – Под-
черкну: движение здесь будут 
осуществлять исключительно 
троллейбусы. Маршрутные так-
си и автобусы с этих улиц будут 
убраны. Если же вдруг кто-то по-
явится, то это явный нелегал. И 
я бы не советовал таким недоб-
росовестным водителям испы-
тывать судьбу. Наказание будет 
неминуемым и жестким.

Автобусный блок предпри-
ятия, как ни странно, является ос-
новной финансовой проблемой 
СМУТП и приносит ежемесячные 
убытки в размере восьми милли-
онов рублей! А должен бы прино-
сить прибыль.

– Мы хотим перевести авто-
бусы на коммерческую основу, – 
вступает в разговор Геннадий 

Тищенко. – Отдадим их в аренду, 
выделим маршруты и через хоз-

расчет мотивируем зарабаты-
вать. В итоге у муниципалитета 
должен остаться экологически 
чистый транспорт – троллейбус и 
структура, которая будет управ-
лять всей транспортной системой 
города, независимо от формы 
собственности.

– Важно, чтобы люди знали, – 
вновь берет слово Андрей Джат-

доев, – что все социальные льготы 
и обязательства останутся в силе. 
Это будет прописано в договоре 
аренды. Пенсионеры, школьники и 
студенты без поддержки муници-
палитета не останутся.

В числе наших планов так же 
внедрение платежных термина-
лов для безналичного приема 
платы за проезд, о чем есть дого-
воренность с руководством Став-
ропольского Сбербанка. Причем 
расплатиться можно будет картой 
любого банка.

На стоимости за проезд оста-
новлюсь особо. Да, нам пришлось 
в этом году, спустя продолжи-
тельное время, ее приподнять. Но 
мы не вышли за рамки разумного. 
Цена поездки на общественном 
транспорте в Ставрополе соот-
ветствует как среднему рыноч-
ному уровню, сложившемуся по 
стране, так и в соседних регио-
нах. Особо подчеркну, что на фоне 
ближайших соседей мы смотрим-
ся в выгодном свете: наши цены 
или на уровне, или ниже. За ред-
ким исключением. При этом наш 
тариф все еще ниже экономичес-
ки обоснованного, разница доти-
руется из бюджета города.

ПРОГРАММА 
СПАСЕНИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЯ
– Все, о чем мы сказали выше,  – 

часть разработанной админист-
рацией города и Ставропольской 
городской Думой Программы 
по финансовому оздоровлению 
СМУТП. Он включает в себя, к 
сожалению, и непопулярные 
меры, – продолжает Геннадий 

Тищенко. – В частности, не удас-
тся обойтись без сокращений 
персонала. А сокращать, откро-

венно говоря, есть кого. Провер-
ка показала, что количество ИТР 
в 10 раз превышает норматив, в 
штате были какие-то плотницкие 
бригады, бригады каменщиков. 
Какое отношение они имеют к де-
ятельности транспортного пред-
приятия?

Нам предстоит списать негод-
ный транспорт – это ни много ни 
мало треть подвижного состава, 
лежащего на предприятии мерт-
вым грузом и тянущего его на дно. 
Ведь за каждую единицу платится 
транспортный налог, налог на не-
движимость, за амортизацию.

– Важно, чтобы люди знали: 
иные возможности для спасения 
предприятия на сегодняшний 
день исчерпаны, – говорит Ан-

дрей Джатдоев. – Если мы не 
предпримем жесткие «хирурги-
ческие» меры сейчас – потеряем 
и предприятие, и муниципальный 
общественный транспорт. Обе 
ветви муниципальной власти еди-
ны в стремлении не допустить это-
го, и никакие провокации не спо-
собны на нас повлиять. Есть время 
разбрасывать камни, а есть время 
их собирать. Мы методично и пла-
номерно, шаг за шагом, наводим 
порядок в архитектуре, с нестаци-
онарной торговлей, с рекламными 
конструкциями. Так же спокойно и 
без потрясений, в режиме ручного 
управления, наведем порядок и в 
работе общественного транспор-
та. Первоочередные задачи, запи-
санные в Соглашении с налоговой 
инспекцией – погашение обяза-
тельств по долгам предприятия, 
по выплате заработной платы, – 
будут выполнены. Другого выхода 
просто нет. Иначе – банкротство. 
Мы же хотим добиться, чтобы в 
городе осуществлялось пасса-
жирское сообщение по понятным 
правилам; чтобы была налажена 
финансовая дисциплина на пред-
приятии, вовремя и в полном объ-
еме платились налоги и зарплата. 
Если удастся – а я убежден, что 
удастся! – перейдем от антикри-
зисного плана к плану развития, 
начнем «наращивать мышцы», 
займемся приобретением под-
вижного состава. Идеи уже есть.

Записал  Вадим ДУБИЛО.

транспорт

РЕЖИМ РУЧНОГО УПРАВЛЕНИЯ

ДОСТАВКА 

ПЕНСИЙ В МАРТЕ

Почта России
Администрация Ставропольско-
го почтамта доводит до сведе-
ния получателей, что выплата 
пенсий и пособий будет произ-
водиться с 2 по 24 марта вклю-
чительно следующим образом: 
2 марта – за 4 марта
3 марта – за 3 и 5 марта
7 марта – за 7 и 8 марта 
9 марта – за 9 и 11 марта 
10 марта – за 10 и 12 марта
16 марта – за 16 и 18 марта
17 марта – за 17 и 19 марта.

В остальные дни доставка 
будет производиться соглас-
но графику выплаты пенсий. 

ООО «Ветеран»
Общество «Ветеран» сообща-
ет получателям, что выплата 
пенсий и пособий будет произ-
водиться с 2 по 15 марта вклю-
чительно по таким датам:
2 марта – за 4 марта
3 марта – за 3 и 5 марта 
7 марта – за 7 и 8 марта
9 марта – за 9 и 11 марта
10 марта – за 10 и 12 марта.

В остальные дни доставка 
будет производиться соглас-
но графику выплаты пенсий.

ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ!

Редакция газеты 

«Вечерний Ставрополь» 

продолжает

ДОСРОЧНУЮ 
ПОДПИСКУ

на 2-е полугодие 2017 года

на газету 

«ВЕЧЕРНИЙ 
СТАВРОПОЛЬ»
ЦЕНА ПОЛУГОДОВОЙ ПОДПИСКИ

120 номеров – 492 руб.;
1 раз в неделю – 252 руб.

ВНИМАНИЕ! 

С 1 АПРЕЛЯ 2017 г. 

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ 

УВЕЛИЧИВАЕТСЯ:

 120 номеров – 582 руб.;
 1 раз в неделю – 312 руб.

Также в службе доставки «Ве-
чернего Ставрополя» можно 
оформить подписку на 2-е по-
лугодие 2017 года на следую-
щие издания:

– «Ставропольская правда» 
    (612 руб.)

– «Комсомольская правда»-
   «толстушка» (558 руб.)

– «Аргументы и факты» 
    (672 руб.)

– «Вестник ЗОЖ» (288 руб.)

– «Айболит. Здоровье. 
    Медицина» (432 руб.)

– «Жизнь» (540 руб.)

– «Круглый год: дом, сад, 
    огород» (420 руб.)

– «Мила для женщин» 
    (360 руб.) 

– «Московский комсомолец» 
    (600 руб.)

СРОК ПРОВЕДЕНИЯ 

ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ – 

ДО 31 МАРТА  2017 г.

СПЕШИТЕ ПОДПИСАТЬСЯ!

Звоните прямо сейчас! 
Телефон 23-66-68.

БЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ

 В МАРТЕ

1-4, 6-11, 13-19, 21-27, 

29-30.

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ 

В МАРТЕ

5, 12, 20, 28 .
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НОВОМУ ЗДАНИЮ ЦЗ 
ГОРОДА ПОЧТИ ПЯТЬ ЛЕТ
– Константин Николаевич, помню 
времена, когда городская служба за-
нятости ютилась в старых помеще-
ниях. Но и тогда современные тех-
нологии помогали людям в поисках 
работы. Как себя чувствует ЦЗ Став-
рополя, переехавший в новое здание 
в октябре 2012 года? 
– Новое здание полностью соответс-

твует стандартам качества и комфорта 
предоставления государственных услуг в 
области содействия занятости населения. 
Вход оборудован пандусом, расширен-
ным проходом, позволяющим обеспечить 
беспрепятственный доступ инвалидов. 
На первом этаже расположились секторы 
для информирования, ожидания и приема 
посетителей. Наличие в зале «информа-
ционных киосков» и видеотабло дает воз-
можность быстрого получения информа-
ции об имеющихся вакансиях не только в 
городе Ставрополе, но и в других регионах 
России. В секторе ожидания в свободном 
доступе находятся формы (бланки) доку-
ментов, необходимых для получения госу-
дарственных услуг, информационные лис-
тки, буклеты. 

У нас работает система «Электронная 
очередь»: посетители избавлены от утоми-
тельного ожидания – взяв талон с номером, 
они могут сесть и спокойно ждать вызова. 
При этом время ожидания, как правило, не 
превышает 20 минут. В кабинетах отделов 
статистики, рынка труда и взаимодействия 
с работодателями, специальных программ 
и организации временного трудоустройс-
тва оборудованы уголки работодателей 
для проведения консультаций и информи-
рования, обеспечена возможность прове-
дения скайп-собеседования с работодате-
лями из других регионов РФ.

БЕЗРАБОТИЦА 
В ГОРОДЕ НЕ РАСТЕТ
– Наверное, здание и комфортные 
условия в нем – далеко не самый 

Константин Кищенко: «Городу нужен качественный прогноз потребности в кадрах».

главный фактор, влияющий на рынок 
труда города?

– Конечно! Тут прежде всего надо гово-
рить о проводимой политике содействия 
занятости населения. В нашем регионе 
она весьма успешна, и потому позволяет 
сдерживать неблагоприятные процессы, 
регулировать уровень регистрируемой 
безработицы.

– Кстати, каков он?

– В 2017 году отмечено небольшое сни-
жение уровня регистрируемой безработи-
цы по сравнению с прошлым годом – с 1,0 
до 0,8 процента. 

– А сколько человек на учете?

– Численность зарегистрированных 
безработных граждан, состоящих на учёте 
в центре занятости населения города Став-
рополя, на 17 февраля составила 1932 че-
ловека, что на 20,4 процента меньше, чем 
на ту же дату 2016 года. В момент нашей 
беседы (17 февраля. – Л. Р.) уже постав-
лено на учёт 947 граждан из числа ищущих 
работу.

– Кому труднее искать работу – мо-
лодым людям или людям иных воз-
растных групп?

– Основным трудовым и экономичес-
ким потенциалом города являются мо-
лодые люди в возрасте от 14 до 29 лет. 
Но именно эта категория граждан – одна 
из особо уязвимых групп на рынке труда 
в плане безработицы. В центр занятос-
ти обратилось (по данным на 17.02.2017 
года. – Л. Р.) более 300 молодых людей в 
возрасте от 16 до 29 лет. Трудоустроено на 
постоянную и временную работу 177 чело-
век из числа молодежи, направлено на про-
фессиональное обучение пять человек.

– А какие профессии сегодня осо-
бенно востребованы молодежью? 

– Молодые люди обучаются специаль-
ностям и профессиям, пользующимися 
спросом на рынке труда, – бухгалтер, опе-
ратор ЭВМ, водитель. 

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ: 
ИЩЕМ БАЛАНС!
– Константин Николаевич, вам при-
ходится общаться с теми, кто зовет 
людей на работу. Контакт налажен? 

– Да, потому что наша приоритетная 
задача в том и состоит, чтобы привлечь к 
сотрудничеству максимальное количество 
работодателей. Мы к тому же развиваем 
партнерские отношения с кадровыми служ-
бами предприятий и организаций города.

– Надеюсь, это влияет на создание 
солидного «портфеля» банка вакан-
сий?
– Конечно! В настоящее время банк 

вакансий центра занятости города Став-
рополя составляет 7563 свободных рабо-
чих места, из них по рабочим профессиям 
– 4613 мест, а это – 61 процент от общего 
количества вакансий. 

– Я знаю, что на городском рынке 
труда сохраняется несоответствие 
спроса и предложения рабочей 
силы. 

– Это правда. В составе зарегистриро-
ванных безработных граждан преобладают 
специалисты и служащие, тогда как устой-
чивый спрос среди работодателей остает-
ся на рабочие профессии.

– Какие, например?

– Наиболее востребованы сегодня во-
дители – 842 вакансии, слесари по ре-
монту автомобилей – 93 вакансии, сле-
сари-ремонтники – 68 вакансий.

– Получается, что вы остаетесь в 
«зоне партнерства» с работодателя-
ми, но спрос и предложение «не дру-
жат». Почему?

– Причиной дисбаланса на рынке труда 
является отсутствие полной и достоверной 
информации о численности и составе кад-
ров, необходимых для нормального функ-
ционирования организаций в настоящее 
время и в будущем. Ситуация осложняется 

тем, что сведения о потребности в кадрах 
должны учитывать специфику развития от-
дельных отраслей экономики и сложившу-
юся в них структуру потребности в кадрах.

– Что тут делать?

– Продолжать работу с руководством 
предприятий и организаций. К примеру, 
если мы видим, что трудоустройство граж-
дан, ищущих работу, осложняется низкой 
заработной платой в предлагаемых вакан-
сиях, заявленных в центр занятости, это 
уже повод для переговоров «на тему». По-
тому что (к сожалению!) очень часто про-
фессиональные требования работодате-
лей к кадрам выше предлагаемых условий 
оплаты труда.

– А что нужно еще?

– Качественный и адекватно сформиро-
ванный прогноз потребности в кадрах. Он 
имеет решающее значение для построения 
эффективной модели обеспечения города 
трудовыми ресурсами. Для поддержа-
ния стабильной ситуации на рынке труда 
города Ставрополя необходимо и четкое 
выполнение комплекса мер, реализуемых 
администрацией города совместно с цен-
тром занятости и работодателями.

– Каких?

– Город сейчас активно создает условия, 
способствующие развитию малого пред-
принимательства. Оказывается поддержка 
субъектам малого предпринимательства, 
создающим новые рабочие места. Вместе 
с администрацией города мы ведем мони-
торинг увольнений работников в связи с 
ликвидацией предприятий или сокраще-
нием численности работников. Конечно, 
работаем над созданием рабочих мест для 
трудоустройства незанятых инвалидов.

ГОСПРОГРАММА ЕСТЬ, 
ЕСТЬ И СРЕДСТВА
Константин Кищенко убежден: успеш-

ное решение вопросов содействия заня-
тости населения, поддержание стабиль-
ной ситуации на рынке труда возможно 
только при условии тесного взаимодейс-
твия службы занятости населения и всех 
заинтересованных участников процесса 
– работодателей, органов исполнительной 
власти, министерств и ведомств, муници-
пальных образований.

– А оно есть, как вы считаете? 

– Есть, конечно. В Ставропольском крае 
разработана и утверждена государствен-
ная программа «Развитие сферы труда и 
занятости населения». Мероприятия про-
граммы предусматривают проведение ак-
тивной политики занятости на рынке тру-
да, социальную поддержку безработных 
граждан и эффективное использование 
финансовых средств, направляемых на 
организацию временной занятости несо-
вершеннолетних, на организацию и про-
ведение общественных работ, на профес-
сиональное обучение безработных. Еще 
есть единовременная финансовая помощь 
гражданам, открывшим собственное дело 
при содействии органов службы занятос-
ти. Мы организуем временную занятость 
для людей, испытывающих трудности в по-
иске работы.

– Я уже говорил об информированности 
населения, – продолжает К. Н. Кищен-
ко. – Добавлю только одно: сведения о 
вакансиях горожане могут легко найти на 
официальном сайте министерства труда 
и социальной защиты населения Ставро-
польского края и на портале «Работа в Рос-
сии» – Общероссийской базе вакансий.

Беседовала Лариса РАКИТЯНСКАЯ.
Фото Александра ПЛОТНИКОВА.

актуальное интервью

РЫНКУ ТРУДА ГОРОДА СЕГОДНЯ 
И ЗАВТРА НУЖНЫ ВОДИТЕЛИ
В конце февраля на заседании адми-
нистрации города будет рассматривать-
ся вопрос о ситуации на рынке труда в 
Ставрополе. Тема эта всегда актуальна, 
ведь от возможностей трудоустройства 
зависит то, что модно нынче называть 
«социальным самочувствием» города. 
А для каждого горожанина работа – это 
жизнь и благополучие. Причем комфорт 
не одного человека, но и его семьи.
Значит, рынок труда – это существенный, 
если не самый главный, сегмент эко-
номики Ставрополя. Каковы основные 
векторы политики занятости в нашем го-
роде, что говорит беспристрастная ста-
тистика о безработице, есть ли у города 
трудовой потенциал, какие профессии 
и специальности сегодня особенно вос-
требованы на рынке труда Ставрополя? 
На эти вопросы корреспондент «Вечер-
ки» попросила ответить исполняющего 
обязанности директора Центра заня-
тости города Ставрополя Константина 
Кищенко.

Освободить муниципальные 
земельные участки от неза-
конных торговых объектов 
(НТО) и навести в этом воп-
росе окончательный порядок 
– такую задачу поставил глава 
Ставрополя Андрей Джатдоев.

На состоявшемся рабочем 
совещании с участием предста-
вителей профильных комитетов 
администрации, глав районов, 
депутатского корпуса, сотрудни-
ков прокуратуры и службы судеб-
ных приставов обсудили право-

в администрации 
города СТАВРОПОЛЬ ПРОДОЛЖАЕТ ИЗБАВЛЯТЬСЯ 

ОТ НЕЗАКОННЫХ ТОРГОВЫХ ОБЪЕКТОВ
вые и организационные моменты 
этой работы. 

Борьба с незаконно установ-
ленными ларьками и киосками из 
90-х, явно портящими архитек-
турный облик краевого центра, в 
Ставрополе ведется уже давно. 
С 2013 года закрыто и снесено 
более 700 объектов. Полностью 
приведена в порядок централь-
ная историческая часть города. 

Более того, внесены соответс-
твующие изменения в Правила 
благоустройства и разработана 
новая схема, определяющая за-

конное размещение на терри-
тории города 275 НТО, принято 
единое стилистическое оформ-
ление объектов. И этот новый по-
рядок уже работает – проводятся 
конкурсные отборы, заключают-
ся договоры. 

Остается только избавиться 
от наследия вседозволенности. 
Самовольных торговых точек, 
расположенных вне схемы, в го-
роде осталось 280, в том числе 
киоски в составе остановочных 
комплексов. Из них 26 уже де-
монтированы за первые месяцы 

2017 года. Сейчас работа ведется 
с остальными. 

Как прозвучало, есть владель-
цы, которые идут навстречу, под-
чиняются законным требованиям 
муниципалитета и сами убирают 
ларьки. С другими приходится 
вести судебные разбирательс-
тва. Также проблемы возникают 
с выявлением лиц владельцев, в 
этих случаях на помощь прихо-
дят правоохранительные органы. 
Впрочем, со всеми ведомствами 
в данном направлении поддержи-
вается тесное взаимодействие. 

– Необходимо активизиро-
вать работу, особенно по таким 
основным направлениям, как 
улицы Ленина, Тухачевского, 
Доваторцев. Ставрополь необ-
ходимо очистить – это наша об-
щегородская задача. 90-е давно 
позади, и, если кто-то думает, 
что можно где угодно самоволь-
но поставить ларек и торговать, 
он ошибается. Дума определила 
земли и места, где предприни-
матели могут на законных ос-
нованиях, после конкурса, ус-
тановить временные торговые 
объекты, но с учетом требований 
сегодняшнего дня. Есть закон, и 
обойти его не удастся никому, – 
прокомментировал глава города 
Андрей Джатдоев.
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Нерушимая связь 
поколений
Готовясь встретить 99-ю годовщину на-

шей армии, 72-ю годовщину Победы над 
фашизмом, мы отмечаем заслуги всех, кто 
служил в Красной, Советской, Российской 
армии, и с удовольствием чествуем Воору-
женные силы России сегодня.

 Во все времена каждый уволившийся 
в запас солдат, сержант, офицер, гене-
рал всю оставшуюся жизнь гордился свой 
службой и рассказывал о ней детям и вну-
кам. Потому что нет почетнее долга, чем 
быть защитником Отечества.

 Со времен Александра Невского мно-
жилась воинская слава России, в ее исто-
рию вошли имена великих полководцев и 
их великие победы. Взять хотя бы, напри-
мер, генералиссимуса Александра Васи-
льевича Суворова, который не проиграл ни 
одного сражения...

Февраль – месяц славных дат в воен-
ной истории. 74 года назад наши войска 
разгромили немцев под Сталинградом. 
320-тысячная армия фельдмаршала Пау-
люса была пленена. К этому времени уже 
началось наше контрнаступление на Се-
верном Кавказе. Две разные фронтовые 

 Председатель городского Совета 
ветеранов Петр Иванович Куралесов.

защитники Отечества

НАСЛЕДНИКИ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ
В Ставрополе продолжается акция «На-
следники Великой Победы». В ней много 
знакового и символичного. Во-первых, ее 
совместно проводят власть и ветераны. 
Они вместе приходят на уроки мужества в 
школы, техникумы, вузы. Это внове. Рань-
ше воспоминаниями о друзьях-товарищах, 
о боях-пожарищах делились со школьни-
ками и студентами только ветераны. Но 
ведь память о Великой Отечественной 
хранится в каждой семье. Безусловно – и 
в семьях нынешних глав, заместителей, 
депутатов тоже. Вот об этом они и будут 
рассказывать молодежи – о своих дедах 
и прадедах, завоевавших Победу. Кроме 
того, они расскажут о своей службе в 
армии. Поговорить подробнее об акции 
«Наследники Великой Победы» мы хоте-
ли с председателем городского Совета 
ветеранов Петром Куралесовым. Но ока-
залось, что Петр Иванович, отслуживший 
«36 календарей» и привыкший действо-
вать оперативно и при этом политически 
продуманно, уже изложил свои мысли в 
собственном материале, который мы и 
публикуем.

операции имели единое спланированное 
Генштабом укрепление фронтов личным 
составом и вооружением для перехода 
Красной Армии в наступление и полного 
изгнания фашистов с родной земли... 

…Не только Сталинград и Кавказ, но и 
битва под Москвой, Курская дуга, Берлин-
ская операция не имеют аналогов в исто-
рии. За всеми этими победами стоят кон-
кретные патриоты, ковавшие одну на всех 
Великую победу на фронтах и в тылу.

Вместе со всем советским народом 
дорогами войны прошли и ставропольцы. 
Наш край был важным источником снабже-
ния Красной Армии вооружением, боепри-
пасами, снаряжением, продовольствием. 
320 тысяч жителей нашего края ушли на 
фронт, больше половины (170 тысяч) не 
вернулись с войны. 220 тысяч ставрополь-
цев удостоены боевых наград, 208 стали 
Героями Советского Союза...

В нашей стране сложилась неруши-
мая связь поколений. Солдаты Великой 
Отечественной победили фашизм. А годы 
спустя солдаты России вставали на защиту 
ее интересов в Афганистане, Чечне, Южной 
Осетии, Абхазии и Крыму. А теперь они с 
честью оправдывают доверие президента 
страны и своего народа в Сирии. И хочется 

сказать им спасибо за храбрость, мужест-
во, высокое осознание воинского долга, с 
которым они выполняют нынешние боевые 
задачи. Спасибо всем, кто приезжает туда, 
на военную базу, чтобы дать концерты, 
прочитать стихи, написать о наших солда-
тах и офицерах...

Не стареют душой 
ветераны
 Десять дней назад городской Совет ве-

теранов принимал гостей – наших коллег-
ветеранов из вернувшегося в родную га-
вань Крыма, из Евпатории. Их интересовал 
наш опыт. Мы с удовольствием рассказали, 
как работаем с ветеранами войны и труже-
никами тыла, с теми, кто ребенком прошел 
ужас фашистских концлагерей... Рассказа-
ли о линейках и уроках мужества в школах, 
о юнармейских играх «Зарница».

Нашим гостям очень понравилась 
встреча с главой города Андреем Джатдо-
евым, который, как выяснилось, срочную 
службу проходил именно в Евпатории в 
войсках ПВО. Андрей Хасанович показы-
вал им фотографии, где сержант Джатдо-
ев запечатлен с армейскими друзьями. Он 
расспрашивал о море, бухте и других мес-
тах, полюбившихся ему с юности. И конеч-
но же, рассказал о Ставрополе – чем живет 
наш красивый южный город. Надо сказать, 
что после экскурсии, организованной спе-
циально для наших гостей, они были полны 
приятных впечатлений от знакомства и с 
городом, и с его главой...

А 9 февраля Совет ветеранов совмест-
но с администрациями города и районов 

провели «круглый стол», посвященный 
грядущему Дню защитника Отечества и 
предстоящей годовщине Победы. Школь-
ники не просто слушали выступления ве-
теранов (мое, Ю.Митрясова) и руководи-
теля комитета труда и социальной защиты 
Л.Карпенко – они участвовали в разгово-
ре. Денис и Ярослав Черкашины, Андрей 
Переверзев, Антон Гапоненко и другие 
рассказывали о своих дедах и прадедах и 
о том, как они сами готовятся стать защит-
никами Отечества. Из восьми ребят, учас-
твовавших в заседании «круглого стола», 
шестеро собираются поступать в военные 
вузы...

По решению городского Совета вете-
ранов в феврале во всех учебных заведе-
ниях города проводятся торжественные 
линейки, уроки мужества, «круглые столы», 
посвященные Дню Российской армии. 
Комитет образования города подготовил 
график встреч ветеранов и представите-
лей администраций с учащимися. Мне ка-
жется, такая совместная работа учебных 
заведений, органов власти и ветеранских 
организаций является очень важной со-
ставляющей военно-патриотического вос-
питания.

Я прослужил в Советской Армии 36 лет, 
воевал. Горжусь тем, что, как гражданин 
страны, свой воинский долг я выполнил 
честно. А молодым рекомендую всегда 
помнить мудрое изречение: «Хочешь мира 
– готовься к войне».

Петр КУРАЛЕСОВ, 

участник Великой Отечественной 

войны, председатель городского 

Совета ветеранов,

 полковник в отставке.

В канун Дня защитника Отечества в 
Ставрополе прошла первая в этом 
году ярмарка выходного дня. 

На площадке по улице Ленина, 
74/17, с раннего утра развернули 
торговые палатки товаропроиз-
водителей, крестьянско-фермер-
ских хозяйств и оптовых предпри-
ятий Ставрополя, Ипатовского, 
Труновского, Изобильненского, 
Шпаковского, Курского, Петров-
ского и других районов Став-
ропольского края, уже хорошо 
знакомых нашим покупателям ка-
чеством своей продукции.

В широком ассортименте 
здесь была представлена про-
дукция, которая предварительно 
прошла экспертизу на качество. 
Это овощи и фрукты, крупы, хле-
бобулочные и макаронные изде-
лия, мясомолочная продукция, 
свежая озёрная рыба, мёд, яйца и 
сладости. Также можно было при-
обрести сувениры и разнообраз-
ный текстиль.

Что касается цен, то они в 
среднем были на 5 – 30 % ниже 
розничных цен в магазинах горо-
да. Скажем, сахар стоил 45 руб-
лей за килограмм, мука продава-
лась по 25, гречка – по 80 рублей, 

покупай ставропольское!

растительное масло стоило 65 
рублей за 1 литр, яйца куриные – 
60 рублей за десяток, картофель 
продавали по цене 18-20 рублей, 
лук – по 17-20, яблоки стоили 35-
50 рублей, живую рыбу – карпа 
можно было приобрести за 140 
рублей.

Комментируя результаты яр-
марки, глава Ставрополя Андрей 
Джатдоев отметил хороший старт 
нынешней ярмарочной кампании 
и тот факт, что ассортимент и чис-
ло участников пополняются новы-
ми фермерскими хозяйствами и 
предприятиями пищевой и пере-
рабатывающей промышленности 
нашего края и города. С одной 
стороны, это доказывает, что аг-
рарное Ставрополье сегодня в со-
стоянии обеспечивать себя и дру-
гих продуктами питания. С другой 
– этот процесс должен качествен-
но развиваться и соответствовать 
задачам стабилизации цен на 
социально значимые продоволь-
ственные товары для населения. 

В этой связи главой города 
даны соответствующие поручения 
– налаживать прямые взаимоот-
ношения с сельхозпроизводите-
лями, заранее оговаривать с ними 
как организационные моменты, 
так и вопросы ценовой политики.

Начиная с этого дня, сельско-
хозяйственные ярмарки станут 
регулярными и продлятся до поз-
дней осени.

ПЕРВАЯ В ЭТОМ ГОДУ ЯРМАРКА ВЫХОДНОГО ДНЯ В ГОРОДЕ
ОТМЕТИЛАСЬ ШИРОКИМ АССОРТИМЕНТОМ И НЕВЫСОКИМИ ЦЕНАМИ 

P.S. День Петра Ивановича расписан сейчас буквально по минутам. Действи-
тельно, «не стареют душой». Летом десятый десяток разменял, а энергии столько, 
что и сорокалетний позавидует. Сегодня у него несколько мероприятий, последнее 
– урок мужества в 24-й школе. Что он расскажет детям?.. Может быть, о том, как 
их ровесником пережил немецкую оккупацию и видел, как браво входили немцы в 
Ставрополь, зато какими они были понурыми, когда отсюда «ретировались»... Как 
вскоре после освобождения города он, 17-летний пацан, призвался в армию... Как 
со своим минометным дивизионом следовал за отступающим врагом от Сочи до Гу-
дауты... Или вспомнит учебу в Тбилисском военном училище, где в казарме вместо 
одеяла они укрывались проволгшей шинелькой, а постельное белье увидели только 
в послевоенном 1946-м... Дрожали от сырости и холода, но были счастливы, что 
станут офицерами. Может рассказать Петр Иванович и о том, как помотала его ко-
чевая армейская служба из Армении во Львов, а оттуда – в родной Ставрополь. А 
потом закинула аж на Новую Землю. Это были незабываемые четыре года! СССР 
твердо стоял тогда на арктических рубежах. Это потом все было порушено. Ветеран 
счастлив, что сегодня военная мощь России возвращается в Арктику... В общем, 
многое может рассказать председатель городского Совета ветеранов. Главное – 
донести до детей, что и его поколение, и те, кому сегодня 50, и те, кому всего 10-
15, – все от мала до велика – наследники побед русского оружия и воинской славы 
России, завоеванной в веках.
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Окончание. Начало в №34.

И вот однажды в деревню пришел, почти 
прибежал, сын Матрены, Василь: «Люди, 
собирайтесь! Уходите в леса! Немцы сюда 
идут. Завтра здесь будут». Что тут нача-
лось! Все сперва замерли, не веря. Такие 
«гости» грабили деревни, а потом просто 
уничтожали их вместе с жителями: вы-
полняли директиву Гитлера — убивать, не 
жалея никого. Потом все заметались, пока 
мой дед и Василий не собрали все: сперва 
теплые вещи, постели, потом лекарства, у 
кого какие есть, посуду размером поболь-
ше, а сверху - детвору. В деревне оста-
вались только женщины да молодки с де-
тьми, подростки да старые деды. Обрезы 
были у всех - деды боевые. 

Собрались быстро. Всего четыре под-
воды с лошадьми. Пятую женщины та-

щили сами. Идем на Сухой Остров, редкое 
место в наших краях. Места болотистые... 
Через сколько-то часов дошли до края бо-
лота. Вместо крепкого моста через тряси-
ну лежала деревянная гать: сбитые и свя-
занные стволы сосен. По ним и предстояло 
пройти. Лошадей вели осторожно, чтоб не 
испугать. Все четыре выбрались на сухое 
место, погонщики были мокрые по шею. А 
пятая, которую наши тетки тащили, застря-
ла. Ее и так и сяк дергали - ни в какую. Жен-
щины падали в воду, их вытаскивали и сно-
ва тянули телегу. Потом стали разгружать, 
детей ссаживать, передавать по рукам. И, 
когда телега была уже почти пустой, гать 
вдруг поднялась! Проломилась. И телега 
тут же только булькнула! Ушла в трясину 
мгновенно. Все. Обратного пути нет. Дру-
гого места для перехода никто не знал.

 Кое-как добрались до Сухого Острова, 
до большой поляны. Тут нас уже ждали Ва-
силий и еще человек пять с ним. Они споро 
работали: копали землянки для нас. Наши 
стали помогать. Глубина землянки метра 
два, ну может, с полметра еще... Другие 
стали раскладывать под кустами постели, 
чтоб за день просохли,  ночью пришлось 
бы спать тут же. На другой день готовые 
землянки накрыли накатом: нарубили  со-
сен, толстенные стволы уложили рядами: 
потолок значит. Землянки «смотрели» кро-
шечными оконцами в лес так, чтобы с воз-
духа было незаметно. Накат еще и дерном 
прикрыли. Печки вывели: топить можно 
было только по ночам: чтобы с воздуха не 
видно. Ближе к ночи партизаны распроща-
лись с нами. Обещали заходить.

 Так началась наша новая жизнь. Конец 
лета и начало осени -  мы, детвора, были 
счастливы: матери разрешали заходить 
недалеко в лес, собирать ягоды, веточки 
малины. Сами же ходили «по грибы»: ма-
мины нитки стремительно уходили под 
сушку белых и лисичек. Всего провианта 
собрали мешков восемь. Надеялись, что 
на сорок человек этого хватит до весны. 
Да еще картошка и наша, и еще чья-то. 
Деды ходили «на зайца», и хоть много не 
набили, но шкурок на детские рукавички 
хватило, а тушки засолили дедовой солью. 
Каждый день над нашей поляной пролета-
ла «рама», но все были под кронами дере-
вьев, землянки тоже. В общем, покрутится 
да улетит. В землянки мы забирались бли-
же к ночи: когда темнело, разводили кос-
тер: ночью «рама» не летала. А мы грелись, 
вспоминали мирную жизнь, строили пла-
ны. Я хотела, как мама, шить. Мое семиле-
тие справили там же: мама подарила куклу, 
сшитую своими руками.

 И вот в один черный день все кончи-
лось. Наши мальчишки таки добрались до 

болота, через которое мы пробирались. На 
другом берегу неясный шум: немцы поня-
ли, видимо, где мы скрываемся. А может, 
кто выдал... На том берегу выстроилась 
колонна из мотоциклистов. Первым стоял 
танк. И мальчишек увидели: они стояли 
открыв рот. Потом дети попадали в траву. 
Танк медленно навел ствол и выстрелил. И 
промазал! Ранил одного паренька, несиль-
но. А сам двинул в болото и исчез в тряси-
не. Утонул через секунды. Мотоциклисты 
что-то горлопанили, потом развернулись 
и уехали. Но мы поняли, что нас нашли. И 
партизаны, как назло, не приходили. Вое-
вали тогда здорово: партизанские отряды 
стояли близко друг от друга, командиры 
собирали людей на совещания, раздавали 
задания. А мы были одни: уже стал выпа-
дать редкий снежок. Нам вообще запре-
тили выходить из землянок: по узкой на-
топтанной дорожке мы бегали в уборную. 
Иногда сидели на поваленном дереве, не-
далеко от землянок, крыши которых были 
уже совсем белые. Лошади были надеж-
но спрятаны, кормов им хватало. У людей 
еда почти закончилась: мы не рассчитали, 
надо было хоть грядки разбить какие. Дети 
пухли от голода, матери на отекших ногах 
еле передвигались.

 «Рама» прилетела как по часам, а вслед 
за ней еще какой-то самолет. И начался 
ужас: бомбежка. Бомбы летели туда, где 
нас не было, но упали рядом с лошадьми. 
Наша Галя сорвалась с цепи, которой была 
пристегнута к дереву, и побежала по поля-
не. Самолет погнался за ней. Мы плакали 
и просили Бога спасти Галю. Она бегала 
кругами, пока не упала: ей оторвало ногу, 
много ран было на теле. Самолеты улете-
ли. Старики наши перетащили в лес остан-
ки лошади,  там ее разделали, куски мяса 
запихали в мешки, развесили от зверей на 
деревьях. На морозе долго продержится. 
Принесли и нам: «Много не ешьте. И детям 
дайте пока только бульон. Мы плакали, жа-
лели Галю, но есть хотелось так, что муки 
голода победили жалость. В тот день мы 
впервые уснули сытыми. Потом матери 
брали по еле различимому кусочку мяса, 
«сдабривали» похлебку из травы и корень-
ев. Добавляли горстку грибов.  

Как только полезла первая трава, нас 
уже было не выгнать из леса: мы рвали 
почки у малины, искали «медвежье сало», 
по-вашему — черемшу. Черемша нас 

сильно выручала: у наших похлебок поя-
вился вкус. Деды опять пошли на линяю-
щего зайца. А остатки конины отдали пар-
тизанам, благо ничего не протухло. Мамы 
разделывали грядки, нашлись и картошка 
на посев, и огурцы, и даже кукуруза с го-
рохом! Следующий год мы уже не так го-
лодали. Совсем маленькие детки забыли 
свою прежнюю жизнь в настоящих хатах. 
Но мы были живы!  И вот в феврале 1944 
года к нам пришли партизаны, сказали, что 
они вливаются в части Советской Армии, 
а мы можем занимать их лагерь. Там есть 
все, что нужно, даже баня! Нам оставляли 
несколько раненых, несколько жителей ок-
рестных хуторов, которые, как и мы, бежа-
ли в последний час. Так мы узнали о стре-
мительном освобождении Белоруссии. 

Перевозили нас в тех же подводах: все 
было нагружено, как и тогда. Только 

дети шли пешком за матерями — лошади 
застревали в снегу. А в лагере нас ждала 
каша с мясом! Нас со слезами встретили 
наши соседи из сожженных сел, те, кому 
удалось бежать... Впервые мы купались в 
настоящей бане, надели чистую одежду. 
Не стало вшей, досаждавших нам три года.  
А в самой большой землянке устроили на-
стоящий бал: мама раздала все свои пла-
тья, все принарядились, у кого что было. 
И под гармошку танцевали и вальс, и ка-
маринского, польку, «бульбу», лявониху... 
И все ждали, когда же, когда мы сможем 
ехать домой? Хотя и знали, что от домов 
остались одни печные трубы. 

Ближе к лету двинулись в обратный путь, 
в объезд болота. Забрали раненых, нам от-
дали две лошади, остальные люди просто 
боялись ехать домой: там пепелище, там 
сгоревшие родные... Предложили им ехать 
с нами. Нагрузили еще две подводы. 

 Подъехали к деревне, не помню, как на-
зывалась: одни трубы, на месте домов уже 
пробивалась лесная поросль: лес скоро 
поглотит все. Нашли сгоревший сарай, с 
криками и плачем выкопали большую мо-
гилу, туда сложили кости. Собирали их и в 
лесу: зверье пировало. Засыпали, постави-
ли крест. Через несколько километров та-
кая же картина: от большого села не оста-
лось ничего - пустырь, трубы и сгоревший 
сарай. Наш дед впервые упал в обморок: 
среди костей нашел обрывок кофты своей 
единственной невестки. И туфлю. Значит, 

все они тут... Сваты его, молоденькая не-
вестка... Снова могила, снова крест.

 До дома добрались, уже не удивляясь 
ничему: наши дома и хаты тоже сгорели. 
Мы тут же начали расчищать место под 
большой шалаш. Уже не боялись никаких 
немцев, никаких полицаев. Делились едой 
с соседями, были как одна семья. 

В 45-м, когда дед поставил бревенча-
тую избу  и мы перебрались в тепло, на по-
лати, забрали из тайного погреба и посуду 
и полотенца, пахнущие плесенью, вернул-
ся мамин брат. Это его молодая жена сго-
рела... Он плакал, потом выпил и пошел к 
ней на могилу. Два дня его не видели. По-
том пришел, почерневший весь. Надо жить 
дальше...

 А дальше... Дед с сыном остались в де-
ревне. Мы с мамой вернулись в свой дом 
в Речице. Там узнали много страшного. 
Например, что в нашем маленьком го-
родке было еврейское гетто. Рядом конц-
лагерь... 

Отмыли мы наш дом, побелили, даже 
«красоту» навели: покрасили фунда-

мент черной краской. Нашли старую гало-
шу, сожгли ее, добавили воды и покраси-
ли... И жили мы там, пока я замуж не вышла 
за бывшего солдата. Он открыл свой ларек 
по починке обуви. Немного зарабатывал... 
Потом его призвали в милицию, служил 
там почти 20 лет. А потом дало  о себе 
знать простреленное легкое. Через год 
умер... Я осталась одна, хоть и окружали 
меня и дети, и внуки... Потом сама забо-
лела астмой, и уже почти 30 лет приезжаю 
в Ставрополь. Сперва к родне, потом внук 
выучился на офицера, а работы в 90-х не 
было. Я сняла все, что было на книжке, 
родня добавила, да и купли ему и молодой 
его жене маленькую квартирку. Теперь мне 
было куда ехать. Сперва на поезде из Мин-
ска. А потом внук на своей машине приво-
зил: уложит меня на заднее сиденье, укро-
ет и так за полтора дня добирались... Жена 
у него умница, экономная: и на большую 
квартиру насобирала, и машину купили, 
хоть и старенькую, но надежную. Сейчас и 
ее поменяли на какой-то, прости Господи, 
танк. 

Мне так нравится ваш город, и не уез-
жала бы никогда: зеленый, чистый, 

ухоженный. Но лето я лучше переживаю в 
Белоруссии: не так жарко, нет этой про-
клятой амброзии. А ваши люди приветли-
вые: видят, бабушка не по-вашему говорит, 
так и расспросят все, и помогут. Один раз, 
не поверишь, какие-то мужчины во дворе 
церкви, где я ждала подругу, подошли и 
прямо мне в руки насыпали мятых рублей! 
Я кричу им, что не прошу, подругу жду! Один 
обернулся: ну ладно тебе, мать, поминай 
моих. И пошел! Купила я свечек и пошла 
расставлять и за него, и за его покойных. 
Войну стараюсь не вспоминать. Это вот с 
тобой разговорилась: сестра твоя плака-
ла, когда звонила. Она с моей невесткой 
дружит, и мы хорошо знакомы. Да думаю, 
ты и без меня все знаешь. С сестрой не ру-
гайся, ну их, этих немцев. Пусть живут, как 
хотят: они больше уже никуда не полезут... 
Замес не тот. 

СПРАВКА: за годы войны в Белорус-

сии было сожжено 390 деревень, сотни 

храмов и музеев разграблены, коли-

чество угнанных в немецкое рабство 

молодых людей не удалось подсчитать. 

Но население сократилось почти на три 

миллиона, погиб практически каждый 

четвертый.

Наталья БУНЯЕВА.

война

 ПАРТИЗАНСКОЕ ДЕТСТВО

Партизанский лагерь. 

память

В Ставропольском крае 
сотрудники Росгвардии почтили 
память погибших товарищей
В ОМОН Управления Росгвардии по Ставрополь-
скому краю состоялся митинг посвященный памя-
ти сотрудников, погибших при исполнении служеб-
ного долга.
9 февраля 2006 года в поселке Тукуй-Мектеб Не-

фтекумского района была обнаружена бандгруппа, 
оказавшая активное вооруженное сопротивление. В 
результате боя силами подразделений милиции было 
произведено блокирование нескольких домовладе-
ний. При проведении спецоперации боевики были 
уничтожены, но не обошлось и без потерь среди лич-
ного состава. Трое сотрудников ОМОНа и сотрудник 

СОБРа погибли на месте боестолкновения. Старший 
лейтенант милиции Евгений Харченко, сержант ми-
лиции Бубнов Владимир, прапорщик милиции Горбов 
Владимир и прапорщик милиции Силин Андрей на-
граждены орденами Мужества (посмертно). 

Ежегодно сотрудники спецподразделений чтят па-
мять своих погибших товарищей. В митинге приняли 
участие руководящий и личный состав ОМОНа и со-
трудники Управления. К собравшимся обратился ко-
мандир ОМОНа полковник полиции Дмитрий Чернов, 
который рассказал молодым бойцам о героическом 
подвиге товарищей. Сотрудники почтили память кол-
лег минутой молчания и возложили цветы к мемориалу 
сотрудников ОМОНа, погибших при исполнении слу-
жебных обязанностей.

В Буденновске и Нефтекумске сотрудники спецпод-
разделения встретились с членами семей своих погиб-
ших коллег и посетили места захоронений товарищей. 

Аналогичные мероприятия проведены сотрудника-
ми СОБРа Управления Росгвардии по Ставропольско-
му краю.  

информбюро

На железнодорожном переезде 
локомотив протаранил легковушку
Инцидент произошел 16 февраля в 15 часов 30 минут вбли-
зи села Дербетовка Ипатовского района.
По информации Госавтоинспекции, водитель автомашины 

«Ока» проехал на запрещающий сигнал семафора перед близко 
идущим локомотивом. По словам машиниста локомотива, авто-
мобиль он видел и сигналил ему, однако водитель продолжил 
движение. 

В результате происшествия локомотив протащил легковой 
автомобиль несколько метров. В состоянии комы и с тяжелыми 
травмами водитель – 20-летний житель села Винодельческого 
Ипатовского района – был доставлен в реанимацию. Стаж вож-
дения у молодого человека всего семь месяцев. 

По факту происшествия решается вопрос о возбуждении уго-
ловного дела. 
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Инсульт. Благодаря достижениям 
медицины  больных с этим диа-
гнозом спасают от смерти. Одна-
ко для таких пациентов лечение 
не заканчивается выпиской из 
специализированных сосудистых 
отделений.  Для них наступает не 
менее важный восстановительный 
этап — реабилитация. Они снова 
учатся говорить, ходить и даже... 
улыбаться.  В 2015 году во второй 
больнице г. Ставрополя появилось 
отделение медицинской реабили-
тации,  где врачи помогают вер-
нуться к полноценной жизни боль-
ным, перенесшим инсульт.

С койки — на койку
Многие по старинке называ-

ют его неврологией.  Скорее, для 
краткости названия. После полу-
чения больницей  лицензии по ме-
дицинской реабилитации прошла 
реорганизация отделения.  И те-
перь здесь лечатся больные и не-
врологического профиля, и те, кто 
перенес инсульт.

–  Сейчас медицинская реа-
билитация стала приоритетным 
направлением в стране, - говорит 
заведующая отделением  Любовь 
Казакова. - Она активно развива-
ется. Если раньше это были еди-
ничные отделения, то сейчас они 
создаются повсеместно, в том чис-
ле и у нас в крае. Толчком к этому 
стал приказ министра здравоохра-
нения России о порядке организа-
ции медицинской реабилитации. 
Развитие этого направления стало 
логичным продолжением целе-
направленной работы по борьбе с 
сердечно-сосудистыми заболева-
ниями и организации сосудистых 
отделений и центров. С их созда-
нием  упор стал делаться на ран-
нюю реабилитацию больных, пере-
несших инсульт.  Начинается она в 
сосудистых отделениях, а продол-
жается в отделениях медицинской 
реабилитации.  Тем самым соб-
людается преемственность в ле-
чении. Маршрутизация пациентов 
организована  по принципу «с кой-
ки на койку». И сейчас больные в 
день выписки из третьей больницы  
сразу поступают к нам. Их достав-
ляют на санитарном транспорте. 

Больного, можно сказать, вра-
чи передают из рук в руки. Раньше 
человека из «инсультного» отделе-
ния  выписывали домой, и  люди 
самостоятельно, долго и упорно, 
пытались вернуть движения рук, 
учиться ходить.  Кстати,  не всем 
это удавалось, у некоторых  при 
неправильном восстановлении  
проявлялся так называемый син-
дром замороженного плеча, когда 
сустав «замыкался»,  и ограниче-
ния в движении руки оставались на 
всю жизнь. Кто-то, будучи парали-
зованным,  так и не смог поднять-
ся. Сегодня — принципиально но-
вый подход. Больной не остается 
без медицинского контроля и на-
блюдения. И, как отмечает Любовь 
Казакова,  сам инсульт не рассмат-
ривается как фатальное состоя-
ние. Утраченные функции можно 
успешно восстановить. В отделе-
нии  для этого создана лечебно-
реабилитационная база, в основе 
которой -  комплексный подход 
с использованием современных 
методов. А здесь применяются 
массаж,   физиотерапия, кинезите-

здравоохранение ПОСЛЕ  ИНСУЛЬТА: 
ВОЗВРАЩЕНИЕ К... ЖИЗНИ

рапия,   лечебная физкультура, иг-
лоукалывание, ботулинотерапия.  
Речь помогает восстанавливать 
логопед.  В общем, в больнице ре-
абилитация  проходит быстрее. 

Особенное отделение
Отделение медицинской реа-

билитации, которое находится в 
терапевтическом корпусе, не спу-
таешь с другим.  В коридоре мож-
но увидеть больных, опирающихся 
на трость или передвигающихся 
с помощью ходунков. Вдоль стен 
— специальные поручни.  О спе-
цифике отделения можно узнать 
и по табличкам на кабинетах, ко-
торых нет на других этажах. Здесь 
есть своя служба физиотерапии, 
зал ЛФК. Да и вообще, весь лечеб-
но-реабилитационный комплекс, 
необходимый постинсультным 
больным, сосредоточен непос-
редственно в отделении. Пациент с 
двигательными нарушениями сам 
передвигается по коридору, посе-
щает кабинеты, кто-то — и на инва-
лидной коляске (эти техсредства 
предоставляются больным). Таким 
образом реализуется на практике 
принцип безбарьерной среды. 

Впрочем, давайте заглянем в 
одно из помещений отделения. На 
часах — 8. 30 утра. В зале ЛФК на-
чинаются занятия.  «Руки в замок, 
круговые движения... Сжимаем и 
разжимаем кулачки. Делаем поти-
хоньку», - говорит инструктор ЛФК 
Юлия Андреева.

Упражнения простые — такие 
впору делать детям. Но даже эти 
движения  поддаются не всем.  
Проще тем, кто проходит повтор-
ный курс после инсульта. «Свеже-
ньким»  - сложнее.

 Но даже за короткое время пре-
бывания есть хорошая динамика. 
Что удается за две недели? 

– Нарастает двигательная ак-
тивность, - говорит Любовь Каза-
кова. - Человек более устойчиво 
стоит. Больные начинают ходить, 
самостоятельно есть. У некоторых 
— очень хорошие результаты.  

По моей просьбе Любовь Пет-

ровна делится историями болезни 
некоторых пациентов. 45-летний 
мужчина поступил в отделение из 
регионального сосудистого цент-
ра после тяжелого геморрагичес-
кого инсульта. Больного привезли  
на каталке.   Мужчина не только 
не ходил, не говорил, но ничего не 
понимал. За две недели лечения и 
реабилитации изменился на гла-
зах. Он поднялся!

Другой больной  не мог глотать. 
Прием пищи растягивался на це-
лый час, ел с большим трудом, по-
тому как не было у него глотатель-
ных движений. Восстановили.  

И таких историй немало. За 
2016 год  прошли реабилитацию 
свыше пятисот двадцати больных, 
перенесших острые нарушения 
мозгового кровообращения. И хотя 
инсульты «молодеют», средний 
возраст пациентов, направленных 
на реабилитацию, -  77 лет. В отде-
ление поступают и 26-летние, и те, 

кому уже за 90.  Для лечения нет 
возрастных ограничений. 

Союз науки и практики
В отделении находится и про-

фильная кафедра Ставропольско-
го медицинского университета. 
Она была создана три года назад.  
А это - научные кадры, без которых 
нельзя двигать практическую сфе-
ру медицинской реабилитации на 
современном уровне. В советское 
время она работала успешно, но в 
приснопамятные 90-е мы ее поте-
ряли. И кадры тоже. Сейчас службу 
возрождают.

Как рассказал ассистент кафед-
ры медицинской реабилитации 
Валерий Бабий, новая структура 
СтГМУ объединила несколько на-
правлений: физиотерапию, ле-
чебную физкультуру и врачебный 
контроль. То есть возрождаются 
традиционные методы лечения, 
немедикаментозные, которые ис-
пользуются в разных лечебных 
профилях. Они не только помогают  
восстановиться больным, но и эко-
номически выгодны для государс-
тва. Кроме того, реабилитация, в 
отличие от других сфер медицины, 
рассматривает больного не как объ-
ект воздействия, а как субъект. То 
есть сам пациент активно участвует 
в восстановительном процессе. 

Работники кафедры  консуль-
тируют больных. Привлекаются  к 
лечебному процессу и студенты 
старших курсов. Под контролем 
преподавателей они ведут курацию 
больных. Готовят индивидуальные 
комплексы лечебной физкультуры, 
программу реабилитации с реко-
мендациями на дом по физичес-
кой активности, психоэмоциональ-
ному фону.

Кстати,  кафедра сделала свой 
вклад в лечебно-реабилитацион-
ную базу отделения  - приобрела 

часть оборудования в зал лечеб-
ной физкультуры. А иначе как  рас-
считывать нагрузку для пациентов, 
не контролируя этот процесс?

О резервах организма
Больной, перенесший инсульт, 

страдает не только от своей беспо-
мощности, связанной  с нарушени-
ем  речи, движений и пр.  Для него 
это тяжелая психическая травма. 

– Когда человек возвращается 
домой, в семье происходит пере-
распределение ролей, - говорит 
Любовь Казакова. - Поскольку не-
которые привычные вещи   и обя-
занности он не может выполнять, 
их берут на себя родственники. 
Поэтому страдает психическое 
состояние таких больных. Многие 
впадают в депрессию. В нашем 
отделении они проходят психо-
эмоциональную адаптацию. Когда 
у больных расширяется двигатель-
ный режим, повышается и их при-
способительная активность.  Пос-
ле реабилитации они чувствуют 
себя более уверенней.

Любовь Петровна добавляет: 
каждый пациент должен знать, что 
он небезразличен окружающим, 
что он кому-то нужен. В этом слу-
чае организм сам выискивает ре-
абилитационные резервы, и про-
цесс восстановления становится 
эффективным. А конечная задача 
реабилитационной медицины - 
именно повышение качества жиз-
ни пациентов. 

–  Все от медицины ждут ма-
ленького чуда, - говорит доктор. 
- Но восстановление после инсуль-
та -это ежедневный кропотливый 
труд.  Он совместный — и врачей, 
и самих больных, и родственников. 
Вот такое партнерство в выздо-
ровлении.

Лариса ДЕНЕЖНАЯ.
Фото автора. 

Заведущая отделением медреабилитации Любовь Казакова.

В зале ЛФК идут групповые занятия.

Любовь Казакова: «Как вы себя чувствуете?».  Ассистент кафедры медицинской реабилитации СтГМУ  Валерий Бабий ведет видеоурок.
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СПАСИБО!
Наша редакция традиционно получает огромное 

количество писем с благодарностями в адрес сове-
тов микрорайонов, школ, библиотек, предприятий и 
организаций города, депутатов. Мы постоянно де-
лаем краткий обзор таких писем, считая, что добрые 
слова читателей идут от сердца, а не замечать хоро-
шего в жизни – плохо и неправильно. 

Недавно в городском Доме культуры прошел юбилей-
ный концерт народного ансамбля песни «Искорка». Ему 
исполнилось 30 лет. Организовали и руководят этим кол-
лективом супруги — Виктор Васильевич и Ирина Григорь-
евна Месьянкины. Под их руководством коллектив вырос 
до трех возрастных групп и получил почетное звание на-
родного. Их сын, Виктор Викторович, организовал и руко-
водит молодежной группой ансамбля, которая исполняет 
старинные и современные казачьи песни и танцы. Все 
эти годы ансамбль радовал жителей города, края и стра-
ны, прославляя тучные нивы и бескрайние степи родного 
Ставрополья. Эта семья посвятила всю жизнь искусству, 
музыке, народному творчеству. Коллектив имеет много-
численные благодарственные письма, а солисту ансамб-
ля Константину Спиваку — особая признательность за его 
прекрасный, поистине уникальный голос. Советую не ос-
танавливаться на достигнутом!

И. И. Бурлаков.

Жители улицы Пирогова выражают благодарность 
главе администрации Промышленного района города 
Ставрополя Д. Ю. Семёнову за проведенную работу по 
демонтажу старых некрасивых ларьков в районе рынка 
«Тухачевский».

По поручению жителей – С. В. Максимова.

С величайшей благодарностью обращаемся к Ставро-
польской городской общественной организации «Спор-
тивный клуб «Вершина». Спасибо за их азарт, стремление 
и увлечение чем-то воистину великим и возвышенным. С 
10 по 12 февраля экстремальный, азартный, задорный и 
веселый, начинающий, но знающий свое дело инструктор 
А. В. Бутенко организовал первую поездку на Эльбрус. 
Благодаря своей прямолинейности и открытости, превос-
ходному отношению к людям он смог донести до нас всю 
прелесть и величие гор. Наша группа, состоявшая из 16 
человек, имея опытного инструктора, смогла преодолеть 
много препятствий в покорении вершин. От поездки мы 
ожидали что угодно, но восхождение на гору Баши (высо-
та 3800 м) превзошло все наши ожидания. Группа состо-

яла из туристов разных возрастов. Но, преодолевая каж-
дый шаг, с каждой минутой мы словно умирали и заново 
рождались. Сильный ветер, мороз, разряженный воздух 
- все это не помешало каждому из нас достичь и покорить 
свою вершину. Выходные прошли экстремально и весе-
ло, мы отлично провели время и получили незабываемые 
впечатления. Разные люди, не знавшие друг друга до этой 
поездки, благодаря всем трудностям и испытаниям там, в 
горах, становятся одной большой дружной семьёй. И мы 
- не исключение! Выходные прошли, пора возвращаться к 
будням. Все трудности, впечатления и эмоции останутся в 
наших сердцах надолго. От всей души благодарим нашего 
инструктора А. В. Бутенко за его чувство юмора, терпение 
и все его старания. А также желаем дальнейших успехов в 
преодолении новых вершин.

Виктория Семисенко.

Спасибо главе администрации Промышленного райо-
на города Ставрополя Д.Ю.Семёнову за быстрое реаги-
рование на просьбу  засыпать две ямы на улице Гагарина, 
в которых можно было оставить колеса. На следующий 
день после нашего звонка ямы засыпали. Благодарим за 
оперативность. Просим не забыть их заасфальтировать, 
когда станет тепло.

По просьбе жителей улицы Гагарина – 

А. А. Перепелкина.

Хочу сказать искренние слова благодарности комитету 
труда и социальной защиты населения администрации го-
рода Ставрополя (отделу опеки и попечительства) за по-
мощь в подготовке отчета опекуна. Я опекаю свою маму на 
протяжении двух лет. Исполнять обязанности опекуна для 
меня оказалось непростой задачей: это не только долж-
ный уход, но и ведение документации, сдача ежегодного 
отчета. И каждый раз сотрудники комитета мне помогают 
в этом нелегком процессе. Всегда доброжелательны, вни-
мательны, отзывчивы. Отдельное спасибо хочу сказать 
всему коллективу комитета за слаженную работу!

Виктор Е., опекун.

Лицей № 14, 9-й «Г» класс (классный руководитель И. А. 
Драновская)  и учитель русского языка и литературы Т. А. 
Маркосян выражают благодарность библиотеке-филиалу 
№ 1 за организацию встречи с заслуженной артисткой РФ 
Светланой Колгановой. Она прошла в стенах лицея и была 
приурочена ко дню рождения ставропольского писателя 
И. Д. Сургучева, всемирно признанного прозаика и дра-
матурга, чьи произведения пронизаны невероятной теп-
лотой и любовью к родному городу. Светлана Георгиевна 
познакомила лицеистов с творчеством писателя, а также 

отметила, что Илья Дмитриевич стоит в одном ряду с таки-
ми писателями, как А. Куприн, Б. Зайцев, И. Шмелев и дру-
гими. Актриса прочла ребятам рассказ Ильи Дмитриевича 
«Китеж», который он написал будучи в эмиграции. Дети с 
интересом слушали это произведение, проникнутое вос-
поминаниями о дореволюционном Ставрополе. Лицеис-
ты узнавали места, о которых писал Илья Дмитриевич, и 
чувствовали свою сопричастность. Ведь по этим улочкам, 
которые воспевал писатель и о которых читает весь мир, 
все мы можем ходить и дышать тем же воздухом, что и ве-
ликий прозаик. В конце мероприятия ребята задали инте-
ресующие их вопросы, а также поблагодарили Светлану 
Георгиевну Колганову за ее прекрасное чтение. 

Т. А. Маркосян, учитель русского языка 

и литературы лицея № 14.

В преддверии Дня защитника Отечества на террито-
рии 26-го микрорайона в гимназии «Лик Успех» встречали 
ветеранов ВОВ. Встреча получилась радушная, трепет-
ная, младшие группы танцевали, хор мальчиков пел, дети 
читали стихи. В торжественной атмосфере поздравили 
ветерана ВОВ Ф. Т. Раковича с наступившим 90-летним 
юбилеем от имени главы администрации Промышленного 
района Д. Ю. Семёнова, городского и районного советов 
ветеранов. После торжественной части пили чай со сла-
достями, танцевали вальс и вспоминали о героических 
событиях минувшей войны. Большое спасибо за всегда 
теплый и радушный прием говорим директору гимназии 
«Лик Успех» С. Р. Федоровой, специалисту администрации 
Промышленного района О. Г. Кондратенко, председателю 
Совета ветеранов 26-го микрорайона С. Н. Кошкалде.

А. Д. Ракович, Ф. Т. Кофанов, Н. С. Верес. 

Свадьба пела, 
танцевала и гуляла...
В этот вечер в зале филармонии собрались 

стар и млад! Новая работа «Зарисовки русской 
свадьбы» вокально-хореографического ансамбля 
«Слобода» Ставропольской государственной фи-
лармонии вызвала большой интерес у школьни-
ков-старшеклассников и у почитателей талантли-
вого коллектива солидного возраста. На сцене был 
разыгран музыкальный спектакль, погрузивший 
зрителей в обычаи и обряды, которые существо-
вали в России до недавнего времени. С большим 
интересом наблюдала за сценическим действием: 
мне вспомнились рассказы прабабушки Пелагеи 
Ивановны Новосельской, родившейся в 1870 году 
в Белой Калитве. Ей выпала очень сложная жизнь 
- две войны, революция, голод. И, видимо, самым 
приятным и радостным событием в жизни стала 
свадьба, которую она вспоминала до последних 
дней жизни. Музыковед Татьяна Диева очень ин-
тересно и подробно рассказала обо всех «ста-
диях» русской свадьбы - сватовстве, смотринах, 
сговоре, на котором определялись дата свадьбы 
и все остальные детали. Все эти картины прошли 
в «сквозном» развитии в исполнении талантливых 
артистов. Песни «Девичья доля», «Гуляю, гуляю», 
«У нас досточка дубовая» и другие в исполнении 
вокальной группы под руководством лауреата 
международных конкурсов Натальи Калашниковой 
отличались то задушевным лиризмом, то искро-
мётным темпераментом, но всегда - безупречным 
интонированием и благородством исполнения. А 
лихие пляски «Я на свадебке была», «Чебатуха» 
и «Горенка» в постановке почётного деятеля ис-
кусств Ставропольского края Людмилы Паниной в 
очередной раз поразили изобретательностью хо-
реографа и мастерством танцоров. Аранжировки 
аккомпанементов песен и танцев для инструмен-
тального секстета, мастерски сделанные заслу-
женным артистом России Владимиром Карпенко, 
вызывают восхищение. Мозговым центром инте-
ресного детища ансамбля - «Зарисовки русской 
свадьбы», конечно, является его руководитель 
- заслуженный работник культуры России Анато-
лий Пянзин, желание и цель которого - сохранить 
и возродить добрые традиции великой Руси, спо-
собствующие формированию нравственно здо-
рового поколения молодёжи и преемственности 
традиций и обрядов, сплочению народа. Зрители 
высоко оценили работу коллектива горячими ап-
лодисментами. Душа и сердце наполнились гор-
достью за филармонию, город и Ставропольский 

край, имеющие такой замечательный творческий 
коллектив, который надо всячески пестовать и 
поддерживать! Виват, «Слобода»!

Татьяна Новосельская.

Детство и юность, 
опаленные войной
Накануне Дня защитника Отечества в городском 

Совете женщин состоялась встреча с членами пре-
зидиума краевого Союза ветеранов, посвятивших 
свою жизнь великой профессии - Родину защи-
щать. Клуб «Здоровое долголетие», который уже 
много лет существует в женсовете и объединяет 
женщин «элегантного возраста», переживших в 
детстве страшные военные и послевоенные годы, 
под руководством Л. В. Овчаренко, тепло привечал 
таких же детей войны в погонах. Ведущая встре-
чи Ирина Исакова представила их. Подполковник 
дальней морской авиации В. Ю. Виноградов при-
нимал участие в испытании ядерного оружия СССР, 
капитаны 2 ранга - В. П. Ткачёв и Ю. Ф. Бурим - 
провели на подводных лодках много лет, оберегая 
морские рубежи нашей Родины. Старшина 2 статьи 
А. Е. Пильцов служил на военном корабле сигналь-
щиком, а Г. М. Ткачёва детские годы вместе с ма-
мой провела в концлагере. Защитников Отечества 
заботливо сопровождала пресс-секретарь Союза 
ветеранов Марина Сардарова. Встречу украсили 
музыкальные композиции ансамбля преподавате-
лей детской школы искусств № 2 «Рапсодия». Рас-
сказ председателя городского Совета женщин А. В. 
Смирновой о гражданском подвиге члена президи-
ума женсовета Е. В. Иванчёвой (многодетной мате-
ри), подвергшейся нападению и угрозам бандитов-
вымогателей, потряс присутствующих. И в мирное 
время есть место подвигу! Российский союз ве-
теранов, возглавляемый генералом армии М. А. 
Моисеевым, за проявленное мужество в борьбе с 
коррупцией наградил Е. В. Иванчёву памятной ме-
далью, которую торжественно вручил заместитель 
председателя краевого Союза ветеранов капитан 
2 ранга Ю. Ф. Бурим. Ансамбль «Рапсодия» в её 
честь исполнил музыкальную композицию «Только 
ты!», а А. В. Смирнова посвятила героине встречи 
свои стихи. После официальной части воспомина-
ния и рассказы о военной службе продолжились за 
праздничным столом с блинами и чаепитием. Дети 
войны с удовольствием пели любимые песни со-
ветских композиторов военных лет.

Татьяна Даниелян, 

член краевого Союза ветеранов, 

член городского Совета женщин.

Туляки в Ставрополе
Хочу рассказать о выпускниках механического отделения Ставро-

польского технологического техникума. Например, о первом выпуске. 
Прошло уже 50 лет после первого выпуска ставропольского набора. Как 
всё начиналось? Эта специальность открылась в техникуме в 1963 году 
(перевели из Тулы). Ребят перевели в Ставрополь, так как там не было 
преподавателя по наладке швейных машин. Этот переезд для «туляков» 
был кому в радость, кому – нет. 

В 1963 году набрали две группы ставропольских ребят и девчат.
Классными руководителями у нас были А. С. Гнездилова и В. М. Анд-

рейченко, В. А. Кекеджан. Годы учёбы пролетели быстро и весело. Вы-
пускники работают не только в России, но и за рубежом. 

Места, где мы работали (а некоторые и сейчас работают), - завод «Не-
птун» (Куксов Володя, Евченко Николай, Демьяненко Анатолий), бытовое 
обслуживание в Ставрополе (Хуршудянц Валера, Печёнкин Анатолий), 
фабрика «Восход» (Тер-Акопян Павлик). Некоторые открыли свои пред-
приятия, другие отошли от этой специальности и применили свои знания 
в другой сфере. Мы часто встречаемся и с благодарностью вспоминаем 
многих учителей: Я. Е. Чапак, С. П. Шатскую, А. А. Баско, В. Д.  Кухлеева, 
А. М. Крупенникова, Ю. П. Николаева, З. А. Харечко и многих других. За 
годы учёбы принимали участие в благоустройстве города, территории 
техникума, работали на овощехранилище. Были на экскурсиях в Домбае, 
Архызе, на горе Стрижамент. Отдыхали «дикарями» в Анапе, Джемете. 
Дружим до сих пор!

Александр Лавров, выпускник 1967 года.



За рубежом компьютерные 
игры привлекают огромные 
финансы, соревнования по 
ним постоянно проводятся 
в разных уголках мира. У 
нас это направление пока 
ещё не развито до такой 
степени, но постепенно мы 
приближаемся к мировому 
уровню.
В 2001 году киберспорт 

уже признавали как вид спор-
та в России, но в 2006 году он 
был исключен из реестра по 
распоряжению Федерального 
агентства по физической куль-
туре и спорту. Причина в не-
соответствии ряду критериев, 
как, например, развитие в бо-
лее чем половине субъектов 
страны, отсутствие зарегист-
рированного общероссийско-
го физкультурно-спортивного 
объединения. Только в июне 
прошлого года компьютерные 
игры вернулись в реестр.

Игровой клуб Cyber Cave 
расположился среди бесчис-
ленных домов «Перспектив-
ного». По выходным здесь 
особенно многолюдно, а в пе-
риод соревнований клуб пре-
вращается в настоящий улей. 
В комнате для болельщиков 
выставляются мониторы, по 
которым можно следить за хо-
дом соревнований, а компью-
теры в зале заняты молодыми 
энтузиастами, которые пос-
вятили себя компьютерным 
играм. В будние дни здесь по-
тише и поспокойнее. Несколь-
ко парней за компьютерными 
столами колдуют над клавиа-
турами и мышками. 

- Глупость делаешь, не от-
крывайся так, сразу под удар 
попадаешь, - комментирует 
игру своего напарника по 
команде молодой человек. 
Парень напротив кивнул и 
поменял тактику.

Клуб в сентябре прошлого 
года открыл Сергей Кузьмин, 
региональный представитель 
Российской федерации ком-
пьютерного спорта. Потребо-
валось немного времени, мес-
то изначально и задумывалось 
под киберспорт. Это даже не 
основная работа, а увлечение. 
Когда-то он сам так же сидел 
перед монитором, но посте-
пенно хобби стало серьезнее.

- Я в студенчестве увле-
кался играми. Правда, с 2003-
2004 годов  уже не трени-
ровался. Потом получилось 

В июне 2016 года приказом Министерства спор-
та киберспорт был официально включен в реестр 
официальных видов спорта в России. Если говорить 
проще, то ряд компьютерных игр вошёл в список 
дисциплин, которые признаны спортивным сооб-

ществом. То есть теперь у киберспорта появилась 
платформа для развития: игроки могут получать 
деньги за командную игру. О том, как развивается 
новое направление в Ставрополе, узнал корреспон-
дент «Вечёрки».

Региональный представитель 

Федерации компьютерного спорта России.

поехать с другом на один тур-
нир в Москву, там повстречали 
знакомых, которые и предло-
жили нам создать федерацию 
в Ставрополе. Кто, если не мы, 
люди, которые много времени 
посвятили играм, должны этим 
заняться? - говорит Сергей.

Сейчас он получает аккре-
дитацию Минспорта, чтобы 
быть представителем пол-
ноценной спортивной феде-
рации. Это особенно важно, 
когда компьютерные сорев-
нования стали привлекать 
большие деньги. В Ставрополе 

и Ставропольском крае уже 
есть игроки, которые достойно 
выступают в разнообразных 
дисциплинах. Недавно в этом 
клубе прошли соревнования 
по Dota, которые показали, что 
у нас есть сильные ребята.  

- По мере возможности ока-
зываю поддержку нашим гей-
мерам. С моей стороны какая 
может быть помощь? Вот эта 
комната не сдается за деньги, -
показывает Сергей комнату, 
расположенную отдельно от 
зала, - здесь играют команды, 
которые отбираются куда-то 
или участвуют в соревновани-
ях, тренируются перед чем-
пионатами.

Но не всё так гладко в этой 
сфере. Многие проблемы упи-
раются в финансирование.
Команды могут тренировать-
ся, играть, но чаще всего это 
студенты, и на дальние поезд-
ки денег и времени у них нет. 
Из-за этого составы сохраня-
ются недолго. Если команда 

живет полгода, это уже успех. 
Не получая отдачи от киберс-
порта, люди выбирают более 
прибыльную область. А есть 
и такие, чье упорство возна-
граждается. Сергей говорит, 
что есть команда из Ново-
российска по Counter-Strike, 
средний возраст участников от 
18-22 лет, которая отыграла на 
Кубке России и уже подписала 
контракт. То есть теперь её вы-
ступления на соревнованиях 
будут оплачиваться. 

Правда, не во все игры 
«рубятся» на соревнованиях. 
Нельзя, например, вводить в 
список дисциплин игры с эле-
ментами случайности. Вмес-
то них берутся только те, где 
геймер должен постоянно 
тренировать свои навыки. 
Например, тактическая стре-
лялка Counter-Strike, стратегия 
Warcraft и её популярная мо-
дификация DotA, многополь-
зовательская онлайн-арена 
League of Legends и так далее. 
Так что, хочешь называться 
киберспортсменом, берись за 
те игры, где решающим будет 
фактор навыка и опыта.

Сергей старается на сорев-
нованиях в клубе охватить 
все эти дисциплины, чтобы 
выявить лучших в каждой. Сов-

сем недавно нашли в Став-
рополе талантливого игрока 
в карточную онлайн-игру 
HearthStone. Сегодня он вхо-
дит в TOP-150 Европы. 

- Мы его спросили, почему 
никуда не ездит на соревно-
вания. А он говорит: «А за-
чем? Не факт, что я отыграю 
затраченные деньги, а мне и 
так хорошо живется».

- Сергей, а чем для вас яв-
ляется киберспорт? - спраши-
ваю я собеседника.

- Интересно было, когда 
только начинал этим зани-
маться, проходил аккредита-
цию, договаривался с город-
скими управлениями. Было 
неудобно, думал, ненор-
мально оценят, что 30-летний 
дядька приходит с проектом 
по киберспорту. При этом 
оказалось, что все во что-то 
играют. Везде была отдача. 
Все сразу: а давайте в «Геро-
ев», в «КС 1.6» сыграем... Для 
меня это такой же спорт. Я в 
свое время лет восемь играл 
в баскетбол. Здесь так же тре-
нируется командный дух, так 
же общаются люди. Те ребята, 
с которыми мы когда-то ходи-
ли в компьютерные клубы, до 
сих пор со мной общаются.

ИЩЕМ СИЛЬНЕЙШИХ

ТАЙНОЕ ОБЩЕСТВО ТКАЧЕЙ

дит в нежелании игроков идти на контакт. Порой та-
лантливые ребята просто боятся проиграть, боятся 
прийти в команду или собрать её самостоятельно. У 
нас есть сильные игроки, но их нужно «вытягивать». 
Киберспорт собирает вокруг себя фанатов, форми-
руя своеобразную тусовку. Сами игроки все больше 
отказываются от онлайн-турниров и приходят на 
соревнования, где смогут увидеться с соперником 
лицом к лицу.

- Существуют стереотипы о киберспортсменах: 
прыщавые, толстые, ничем не заняты. Вот я перед 
тобой: не жирный, работаю, защитил кандидатскую 
по экономике, - говорит Иван. -  Конечно, есть пред-
взятое отношение к компьютерным соревновани-
ям, но со временем люди понимают, что спорт - это 
сражение, соревнования, не важно, где и в каком 
качестве. Тем более киберспорт красив и интересен. 
За ним интересно наблюдать. Каждая дисциплина 
требует своих знаний. Скоро стереотипы о толстых 
киберспортсменах исчезнут. 

Капитан ставропольских «Ткачей» 

Иван Иволга.

(скорость прохождения сигнала по интернет-каналу) 
плюс они запросили игру на 12 часов ночи, что по на-
шему времени выпадает на рабочее время, тяжело 
было отпроситься. В итоге отыграли, вышли в группо-
вой этап. Но дальше турнир обанкротился.

Последним крупным турниром для «Ткачей» был 
Кубок России 2016 года. Правда, игра состоялась толь-
ко в начале 2017 года. Играли прямо на сцене при 
сотнях зрителей... Соревнования проходили на высо-
ком медийном и профессиональном уровне. 

- Ты понимаешь, что на тебя светят софиты, смот-
рят другие люди, тысячи интернет-пользователей, 
твои действия комментируют. В итоге переволнова-
лись и вылетели. Но опыт колоссальный. Очень стран-
но было, время пролетело как-то быстро: казалось, 
что мы только сели, и уже через пару секунд всё кон-
чилось, хотя игра длилась намного дольше.

Пока что для ребят всё это проходит на уровне 
энтузиазма, бескорыстного интереса к соревновани-
ям. Если зарабатывать на киберспорте, потребуется 
очень много времени. А уставшему после работы тре-
нироваться тяжело, просто засыпаешь за столом.

 Тренировки проходят следующим образом: карта в 
игре делится на свои сектора, каждый занимает понра-
вившийся ему и отрабатывает одно и то же действие, 
куда-то кидает гранату, например. То есть нельзя прос-
то устроить мясорубку, нужно отработать стратегию, 
потому что это чисто командная работа. Нужно знать, 
где в этот момент находится игрок из твоей команды, 
чтобы случайно не выстрелить в его сторону.

- В команде разбираются роли: так называемые 
убивалы, поддержка, есть капитан. Функцию пос-
леднего выполняю я. Обычно к команде добавляется 
тренер. Он подсказывает, что делать. Но сейчас их 
нельзя привлекать к соревнованиям. Хотя тренер су-
щественно упрощает жизнь. Я бы сам не против уйти 
в тренеры.

Проблему регионального киберспорта Иван ви-

Я не мог не обратиться к действующим кибер-
спортсменам, пока готовил этот материал. Эти ре-
бята играют уже 15 лет. Не сама команда, а именно 
игроки. Начиналось всё со старой доброй Counter-
Strike 1.5, постепенно эта версия ушла из соревно-
ваний, предоставив место  Counter-Strike: Global 
Offensive. На два года наши герои ушли из кибер-
спорта, но решили не бросать увлечение, освоили 
новую версию спортивной дисциплины и выбрали 
название команды «Ткань», или «Тайное общество 
ткачей». Капитан команды Иван Иволга рассказал 
о том, как выглядит киберспорт со стороны самих 
игроков.
Название команды ребята взяли по аналогии с 

фильмом «Особо опасен», где фигурировала ор-
ганизация ткачей. Но название «Тайное общество 
ткачей» было слишком длинным для соревнований, 
поэтому остановились на «Ткани».

Дисциплину Counter-Strike: Global Offensive при-
шлось осваивать буквально заново, версии «1.5», 
«1.6» были привычнее. С другой стороны, в новой 
версии больше возможностей, легче найти равного 
по рангу противника.

- Невозможно играть 15 лет и просто любить игру. 
Тем более игру, в которой всё повторяется из раза 
в раз и упирается исключительно на твой опыт. Ты 
любишь сам соревновательный дух, поддержку ок-
ружающих, своей команды, - говорит Иван.

«Ткачи» заявили о себе  в 2015 году, завоевав 1-е 
место в региональном этапе Всемирного кубка ESWC. 
Когда же пошли на российский этап, проиграли. Где-
то сказалась недостаточная подготовленность, не 
обошлось и без проблем с интернет-соединением.

Ещё один турнир 2015 года тоже принес ребятам 
победу в крае. На турнир MCS OPEN 3 в итоге прибы-
ло 40 команд из разных регионов. 

- Было здорово играть со всеми командами, но 
играть с Владивостоком невозможно. Высокий пинг 

ПО ТУ СТОРОНУ 
МОНИТОРА
ПО ТУ СТОРОНУ 
МОНИТОРА
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Сергей ГАВРИЛЮК.



№ 36, 21 ФЕВРАЛЯ 2017 г.8

ВЫХОДИТ 120 НОМЕРОВ В ПОЛУГОДИЕ

Ответственность за содержание и достоверность сведений в газетных материалах 
и рекламных объявлениях несут авторы. 

Их точка зрения может не совпадать с позицией редакции.
Рукописи и фотографии не рецензируются и не возвращаются. 

При перепечатке и цитировании ссылка на «Вечерний Ставрополь» обязательна.
Материалы под рубрикой «Политинформ», «Актуально», «Выгодное дело», 

«Наши читатели», «Финансы», «Потребительский рынок», «Рецепты здоровья», 
«Особое мнение», «Событие», «Компьютерный ликбез», «Успешное дело»

публикуются на правах рекламно:информационных услуг.
Все рекламируемые товары и услуги сертифицированы и лицензированы.

Индексы 53991, 53994, 31681.   Заказ  №  254.
Печать офсетная. Тираж 7000.

Тираж газеты подтвержден 
независимой аудиторской проверкой.

2 печатных листа.
Время подписания в печать по графику – 19.00,

фактически – 18.15.
Цена свободная.

ТЕЛЕФОНЫ РЕДАКЦИИ:
Приемная  75-99-59, 75-93-50 (т/ф)
Рекламное агентство  234-830 (т/ф), 231-440   
 
Редакция интернет-сайта   23-17-98
Корреспонденты Н. А. Буняева 23-67-99
 Т. О. Коркина 23-12-41
 Л. В. Ракитянская 23-14-39
 Л. В. Денежная 23-66-63
 О. В. Метелкина 23-33-62
 Н. А. Ардалина 23-33-62
 Е. А. Павлова 23-68-03
 В. П. Манин 23-16-96
Служба доставки и подписки  23-66-68

16+

Адрес редакции и издателя: 
355037, г. Ставрополь, ул. Доваторцев, 28/30.

E:mail: vechorka@vechorka.ru
Http://www.vechorka.ru

Рекламное агентство: reсlama_vs@mail.ru 

Газета зарегистрирована в Министерстве Российской Федерации 
по делам печати, телерадиовещания и средств массовых 

коммуникаций (Южное окружное межрегиональное 
территориальное управление). 

Свидетельство ПИ № 10 – 5585 от 15 апреля 2004 г.

Газета набрана и сверстана 
в МУП «Издательский дом «Вечерний Ставрополь».

Отпечатана в типографии ООО «Агентство «Кавказинтерпресс»,
355000, г. Ставрополь, пр. Трудовой, 14.

УЧРЕДИТЕЛИ:
Ставропольская городская Дума, 

администрация города 
и МУП «Издательский дом 

«Вечерний Ставрополь»

Руководитель МУП «ИД «Вечерний Ставрополь» 
(главный редактор) 

Михаил Юрьевич Василенко

ПРОДАЮ

2-комн. кв., 3/6-эт. нового кирп. дома, 
55/36/11, в отличном состоянии, встро-
енная мебель, собственник, р-н м-на «Ра-
дуга». Все виды расчета. Тел. 8-903-442-
82-73.

комнату в общежитии в р-не школы № 6 
(ул. Лермонтова – Л. Толстого), все удобства, 
холодильник, мебель, телевизор. Тел.: 26-46-
48, 8-988-097-19-61.

дом в Краснодарском крае, ст. Новопок-
ровская, евроремонт, 70 кв. м, с мебелью, 30 
соток земли. Тел. 68-30-17.

СДАЮ

отдельную комнату, 10 кв. м, мебель, все 
удобства, ул. Морозова, студенту или работа-
ющему одинокому молодому человеку. Тел. 
8-918-796-52-35.

срочно! 2 комнаты на ул. Шпаковской (к/т 
«Салют»), с мебелью, семейной паре, на дли-
тельный срок. Тел. 8-962-446-96-15.

1-комн. кв. в «Олимпийском», молодой 
паре. Цена – 7 тыс. руб. + комм. услуги. Тел. 
8-918-768-90-35.

БЕСПЛАТНЫЕБЕСПЛАТНЫЕ объявления

21 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК. Облачно, с прояснени-

ями. Температура -3оС ... +5оС, ветер  перемен-

ный 2 – 3 м/с, давление 716 – 713 мм рт. ст.

Использованы данные сайта gismeteo.ru
прогноз погоды

Реклама.

Обращаться за путевками по адресу: ул. 50 лет ВЛКСМ, 8/1, 

тел. 60-80-72, 8-962-450-80-72.                                   Реклама.

ЭКСКУРСИОННЫЕ ПОЕЗДКИ В ГОРЫ 
на новых импортных автобусах (не старше 2 лет!).БЮРО БЮРО НИКНИК

экскурсии - туризм

18 - 19 февраля двухдневная поездка в ЛАГО-НАКИ – 2200 – 2400 руб.
23 - 24 февраля ГОЛУБЫЕ ОЗЕРА +ЧЕГЕМСКИЕ ВОДОПАДЫ+ ПРИЭЛЬБРУСЬЕ – 

2500 – 2900 руб. 
25 - 26 февраля КУРТАТИНСКОЕ УЩЕЛЬЕ +ЦЕЙСКОЕ УЩЕЛЬЕ – 2200 руб., 

с питанием – 2700 руб.

ДВУХДНЕВНЫЕ ЭКСКУРСИОННЫЕ ПОЕЗДКИ

Архыз, Махар, Домбай, Лаго-Наки, Приэльбрусье, Куртатинское ущелье+Цейское 

ущелье, Дигорское ущелье, Голубые озера + Чегемские водопады + Приэльбрусье – 
от 1400 до 7000 руб., стоимость зависит от условий проживания.

ОДНОДНЕВНЫЕ ЭКСКУРСИОННЫЕ ПОЕЗДКИ

Архыз, Домбай, Лаго-Наки, Приэльбрусье, Голубые озера, Чегемские водопады, 

Махар – от 900 руб.

Стоимость экскурсионных поездок на 2017 год

С 23 по 26 февраля – однодневные экскурсионные поездки – 
ДОМБАЙ, АРХЫЗ, ЧЕГЕМСКИЕ ВОДОПАДЫ, ПРИЭЛЬБРУСЬЕ – от 900 руб. 

ТЕРМАЛЬНЫЕ ИСТОЧНИКИ – КАЗЬМИНКА, 
проезд – 300 руб., купание – 250 руб.

8 Марта – однодневная поездка в АРХЫЗ. Цена – 900 руб.

Программа поездок в спортивно-туристский лагерь на летний период 2017 года.

С 17 мая будет организован СПОРТИВНО-ТУРИСТСКИЙ ЛАГЕРЬ В АРХЫЗЕ. В программе 

– сбор грибов, ягод, для желающих будут организованы походы на Дуккинские озера, Семицвет-

ное озеро, пер. Федосеева, в ущелье Кефар.

В путевку стоимостью 3500 руб. входят проезд, прокат снаряжения, питание, работа инструк-

тора (гида). С проживанием в домиках - 4500 руб.

17 - 22 мая, 31 мая - 5 июня, 14 - 19 июня, 28 июня - 3 июля, 12 - 17 июля, 

2 - 7 августа, 16 - 21 августа. 

НА ПУТЕВКИ, КУПЛЕННЫЕ ДО 1 АПРЕЛЯ 2017 г., ЦЕНА ПОДНИМАТЬСЯ НЕ БУДЕТ.

Иногородним в Ставрополе предоставляется бесплатное проживание.

Реклама

Ре
кл

ам
а.

СТАВРОПОЛЬСКАЯ 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ФИЛАРМОНИЯ

21 февраля в 11.00

 ЛИТЕРАТУРНО-МУЗЫКАЛЬНАЯ 
КОМПОЗИЦИЯ 

«СОЛОВЕЙ»
(По одноимённой сказке 

Г.-Х. Андерсена)

Исполнители: 
симфонический оркестр

Дирижёр – А. Абрамов                                                     
Музыковед – О. Руднева

Реклама

Кадастровым инженером Андросовым Алексеем Вячеславовичем (МУП «Земельная палата»), квалификационный аттестат № 
26-10-74, почтовый адрес: г. Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Лермонтова, 121, кв. 199, контактный телефон 8-962-445-
23-57, адрес электронной почты: mupzp26mail@.ru, в отношении земельного участка с кадастровым номером 26:12:030707:225, 
расположенного по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, пер. Ушинского, дом 24, выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Данилова Ольга Николаевна, контактный тел. 23-56-18, почтовый адрес: Ставро-
польский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, д. 62, корп. 4, кв. 99.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Мира, 313, 27 марта 2017 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. 
Мира, 313. Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с 21 февраля 2017 г. по 27 марта 2016 г. по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, 
ул. Мира, 313. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: 
Ставропольский край, г. Ставрополь, пер. Ушинского, 24, кадастровые номера 26:12:030707:226, 26:12:030707:227. 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документы, удостоверяющие 
личность, а также документы о правах на земельный участок.                                                                                             154

частные объявления
ПРОДАЮ

уютную, светлую 4-КОМНАТНУЮ КВАРТИРУ 
на ул. Пирогова, 62/2, 10-й этаж (имеется тех.
этаж), 90 кв. м, балкон 10 кв. м, застеклен, есть 
кладовка. Состояние хорошее. Цена – 3 млн руб. 
Торг. Или меняю на дом. Тел. 8-988-749-09-78.

1-КОМНАТНУЮ КВАРТИРУ в г. Кисловодске. 
Тел. 8-928-955-46-74.

б/у МЯГКУЮ МЕБЕЛЬ, СТЕНКУ, КОМПЬЮ-

ТЕРНЫЙ СТОЛ. Тел. +7-919-732-01-61.

КУПЛЮ

СТАРЫЕ ПОДУШКИ, ПЕРИНЫ. Тел. 44-26-55.
125

или приму в дар на запчасти для ремонта 
СЛУХОВОЙ АППАРАТ. Тел. 65-42-41.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ любых. 
Тел. 90-26-00.                                                                   42

ЭЛЕКТРИК. Тел. 8-928-815-38-55.                     127

МАСТЕР ПО РЕМОНТУ КВАРТИР любой слож-
ности. Тел. 8-928-631-14-71, Сергей.                 104

ИЩУ РАБОТУ

ПОДРАБОТКУ В ВЕЧЕРНЕЕ ВРЕМЯ (уборка 
офисов, кабинетов, подъездов). 
Тел. 8-962-452-90-35.

РАЗНОЕ

ПОДАРЮ ОЧАРОВАТЕЛЬНЫХ КОТЯТ от кош-
ки-крысоловки. Тел. 37-23-42.

ПОДАРЮ КОТЯТ. Тел. 8-918-870-83-75.

капитальный гараж в ГСК «Кавказ» (ул. 
Матросова), подвал, свет, яма, отделка. Тел.: 
77-30-14, 8-918-768-41-79.

ИЩУ РАБОТУ

мужчина, без вредных привычек, ищет ра-
боту сторожа, дворника, уборщика, разо-
вую. Тел. 8-962-446-96-15.

грузчика, дворника, рабочего, сторо-

жа-охранника, водителя. Тел. 45-47-15.

МЕНЯЮ

частный дом, 59 кв. м, в р-не цирка, все 
удобства, центральная канализация, возмож-
но ИЖС, собственник – на две 1-комнатные 
квартиры. Тел. 8-918-786-16-82.

КУПЛЮ

для коллекции выборочно: юбилейные 
знаки городов, районов, сел, предприятий, 
учреждений Ставропольского края. Тел. 
8-928-304-81-30.

РАЗЫСКИВАЮ

ищу человека для совместной творчес-

кой деятельности по организации право-
славных концертов. Тел. 8-918-808-51-00.

После тяжелой и продолжительной болезни ушел из жизни участник Великой Отечест-
венной войны

ЯНИН Николай Федорович.

Это был добрый, ласковый, любящий муж, отец, дедушка, прадедушка.
Совет ветеранов ВОВ микрорайона № 30 глубоко скорбит по поводу кончины Янина Н. Ф. 

и выражает соболезнование родным и близким.
Вечная ему память.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Махневой Натальей Владимировной, Ставропольский край, Шпаковский район, с. Татарка, ул. 
Волжская, д. 18,  e-mail: nata.makhneva@mail.ru, 8-928-322-74-20, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность, – 27856, выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№ 26:12:022506:129, расположенного по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, ГСК «Железнодорожник-2», № 41, номер 
кадастрового квартала 26:12:022506.

Заказчиком кадастровых работ является: Лесниченко Мария Васильевна, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. М. Моро-
зова, 38, кв. 5, тел. 8-906-479-00-15.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. 
Гражданская, 8, офис 314-315, 24 марта 2017 г. в 14 часов 00 минут.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 21 фев-
раля 2017 г. по 24 марта 2017 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 21 февраля 2017 г. по 24 марта 2017 г. по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, 
ул. Гражданская, 8, офис 314-315.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).                                                                                                                                                                        156


